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Быть родителем – тяжелая 

работа, которую мамы и папы 

выполняют, зачастую не имея 

специальных навыков и 

подготовки. И если справиться с 

проблемами маленьких детей, 

которые возникают в семейном 

кругу, еще как-то получается, то 

правильно среагировать на 

переживания ребенка, например, 

из-за отсутствия товарищей в 

детском саду, на улице или в 

школе иногда не выходит.  

 Каждому ребенку 

необходимо общение со сверстниками. Каждому ребенку нужно обзавестись 

друзьями, научиться дружить. 

Впервые интерес к контакту с другими детьми возникает у 2–3-летнего 

ребенка, который скорее поделится совочком и ведерком со знакомым мальчиком 

или девочкой, чем с неизвестным ему, даст машинку и куклу сверстнику, а не 

взрослому. 

 Становясь старше, дети 3–6 лет будут дружить с теми, кто предложит 

поиграть со своими игрушками или угостит конфетами, не ябедничает, не плачет и 

не бьется. И так как практически треть дошкольников дружит с кем-нибудь, слово 

«друг» прочно закрепляется в детском словаре на 3–5-м году жизни. Дружба для 3–

6-летнего ребенка – это возможность ходить в гости, играть вместе, веселиться, 

защищать от обидчиков и жалеть друга, а также прощать товарища и извиняться 

перед ним. Вместе с тем практически все дружеские отношения в этот период 

строятся на принципе «добро – за добро, зло – за зло». 

 Дружба дарит ребенку не только близких по интересам людей, но и 

дополнительную возможность научиться уважать другого человека, доверять ему. 

Дружба становится прекрасным средством и индикатором степени социализации 

ребенка. Именно при дружеских отношениях ребенок учиться полноценному 

общению на равных, что невозможно, например, в детско-родительских 

отношениях. 



  Сколько будет друзей у ребенка – зависит от его личности. Общителен он 

или более стеснителен в общении. Если это экстраверт, то для него большая 

компания – это не только не сложно, но скорее даже необходимо. А вот более 

закрытому интроверту достаточно будет двои - троих друзей, с которыми он будет 

получать навыки социализации. 

    Настоящих друзей даже у ребенка не может быть много. Такая дружба 

определяется «крепостью», проверенной ситуациями и временем. С такой дружбой 

ребенок поймет, что не страшно быть самим собой, что тебя готовы понять, что ты 

нужен. 

     Смысл потребности в дружбе будет отличаться по мере взросления 

ребенка. В дошкольном возрасте, ребенку будут нужны товарищи по игре. И 

друзья для него – это все, кто с ним играет. Совместная деятельность становится 

главным фактором подружиться. По мере взросления у ребенка выстраивается круг 

друзей по интересам, совпадению позиций, увлечений. И такие отношения могут 

длиться достаточно долго. Но именно основа их построения (общность интересов и 

потребностей) в определенный момент может стать причиной разрыва отношений. 

Дети могут по-разному развиваться, изменить свои вкусы и мечты, перестать 

соответствовать эмоционально, интеллектуально. Часто, если один ребенок 

становится более самостоятельным раньше своего друга, то им сложно сохранить 

отношения при разнице формы жизни. На дружбу может повлиять и 

возникновение любовных отношений. Но именно в более «взрослой», а не в ранней 

детской дружбе, ребенок учиться осознавать самого себя, свои потребности, 

включая потребность в близком человеке. На этих отношениях он будет учиться 

соотносить свои переживания с переживаниями другого человека, свои  и чужие 

интересы, цели.  

 Для родителей самая оптимальная позиция в детской дружбе – находится 

неподалеку на случай непонимания ребенком дружеских нюансов или при 

необходимости поддержать его в разочаровании.  

Самая большая ошибка родителей – реализация своих амбиций общения. 

Например, большинство родителей хотят, чтобы ребенок был популярен среди 

сверстников. Но не каждому ребенку эта роль «в центре внимания» необходима. 

Как и наоборот, стеснительные родители могут быть обеспокоены слишком 

широким кругом общения ребенка. И когда сталкиваются в этих позициях разные 

темпераменты ребенка и родителей – жди беды в виде нравоучений и упреков. 

Родителям необходимо выработать в себе максимальную возможность 

объективности. 

  Часто дети заводят отношения с более веселыми детьми, с теми, кто дает им 

повод чувствовать радость. Но следует научить понимать ребенка, что это не 

может являться единственным компонентом дружеских отношений. 

    Если вам не нравится друг ребенка, не стоит резко вмешиваться в их 

отношения. Главное, не потеряйте контакт с ребенком. Наоборот, приглашайте их 

к себе домой, наблюдайте их общение и разговоров. 

Если родители замечают, что малыш сторонится ровесников на детской 

площадке, если неохотно идет в детский сад, значит, родителям надо засучить 

рукава и взяться за дело. Вряд ли поможет, если мама за руку подведет своего 

ребенка к другому малышу и скажет: играйте вместе. Дети могут даже начать 



играть, сидя рядом в одной песочнице, но каждый будет играть со своими 

ведерками, а не вместе, хотя у взрослого будет создаваться впечатление, что дети 

общаются. При общении происходит взаимодействие, возникает единый сюжет 

игры. Тогда действительно ребятишки общаются. Маме имеет смысл подойти 

поближе и вникнуть, а что же там происходит в песочнице. Самый лучший 

вариант, если мама сможет вместе со всеми ребятишками на площадке затеять 

игру. Способствует развитию навыков дружбы игра в салки-догонялки. В условиях 

детской площадки очень полезно играть в жмурки. Платок, чтобы завязать глаза, 

всегда найдется у какой-нибудь из мам. Жмурки хороши тем, что во время игры 

детям придется обязательно называть друг друга по имени, чего вполне можно 

избежать при игре в салки. 

Детям дошкольного возраста очень нравится, когда с ними вместе играют 

взрослые, поэтому мамам и няням придется покорпеть: уж если они вступают в 

игру, то играть придется до конца, пока самый последний игрок не упадет от 

усталости. Зато каких замечательных результатов можно добиться! 

          После удачной игры на следующей прогулке ребенок будет просить 

повторить эксперимент. Ведь ему так понравилось! На этот раз мама может 

сказать: а теперь поиграйте без меня. Если дети на площадке или в песочнице 

затеяли возню или даже драку, не следует немедленно мчаться их разнимать. Пусть 

дети постараются разобраться сами. Для них важно научиться без участия 

взрослых улаживать конфликт.  

 

 

 


